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FANTASMAS
LOS

DE LAS
GÓNDOLAS

Cuánto ganan los empleados 
del Estado Nacional

EDUARDO QUATTROPANI

UNA AUDITORÍA DE LA SIGEN 
REVELA LAS ESCALAS SALARIALES >>

Desborde administrativo
“A Dios rogando y
con el mazo dando”

Una nota de Juan Carlos Bataller
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Decenas de productos netamente 
sanjuaninos se vendían en todo el país. 
Hoy nuestras marcas han desaparecido 
o fueron vendidas. La historia 
de un retroceso increíble.
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FOTOS DE LA SEMANA>>

> Récord mundial
Martin es un chico de apenas 19 años, tiene síndrome de

down y su pasión es correr. Persiguiendo sus sueños,

logró conseguir un récord mundial el pasado domingo 21

de abril. El adolescente se convirtió en “la persona más

joven en su categoría de discapacidad intelectual en ter-

minar un maratón”, según la placa entregada por Guin-

ness World Records. La TCS London Marathon es la ca-

rrera más importante de Inglaterra y parte de los seis

Majors (el mayor objetivo de los corredores mundiales)

>>
La vicepresidenta Victoria Villarruel celebró la decisión del

ministro de Justicia, Mariano Cúneo Libarona, de revisar

los pagos de indemnizaciones a víctimas del terrorismo

de Estado durante la última dictadura militar en el país,

tras haber detectado irregularidades en los trámites.  “Lo

dije en campaña. Hay que revisar las millonarias indemni-

zaciones que se dieron en nombre de los DDHH. Auditar

el curro de los DDHH que sirve a los fines políticos de un

sector que siempre ha combatido al país y sus institucio-

nes”, señaló Villarruel a través de sus redes sociales. “Ce-

lebro la decisión del ministro Cuneo Libarona y del

Presidente”, completó.

Revisarán indemnizaciones
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>> Rescate en la cordillera

El diputado provincial de La Libertad
Avanza, Fernando Patinella, anticipó que va
a presentar un proyecto para pedir que se
investigue si hubo irregularidades durante la
gestión anterior del Gobierno en la Obra
Social de la provincia.. El planteo tiene
lugar luego de que el interventor de la Obra
Social, Rodolfo Fasoli, diera a conocer que
<logramos ahorrar $1.500 millones en la
compra de remedios de alto costo= y aclarar
que <la clave es que nosotros realizamos
una compulsa de precios a todas las farma-
céuticas disponibles, mientras que la ges-
tión anterior trabajaba solamente con tres=.

FOTOS DE LA SEMANA>>

Tras un operativo personal de Minería, Veladero y
Lama bajaron de la Cordillera a 16 trabajadores de una
empresa de exploración. La nevada anticipada en abril,
bloqueo los accesos al proyecto El Toro, operado por
Condor Prospecting S.A. quedando varado el personal
sin recursos para el despeje del acceso al proyecto.
Ante el pronóstico de clima adverso y nuevas nevadas,
solicitaron ayuda para bajar al Ministerio de Minería

quienes con la asistencia del personal de la mina Vela-
dero y el proyecto Lama diagramaron la logística para
la evacuación del campamento. Se dispuso la Brigada
de Emergencia de Veladero y un equipo esencial pro-
visto por Lama; una movilidad Pisten Bully con capaci-
dad de transitar sobre la nieve con orugas y transportar
hasta 20 personas.

>> Presuntas irregularidades
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Fue mucha gente. Cientos de miles de argentinos. Se
trató de un evento político de una dimensión tan masiva
que convirtió en irrelevante precisar si fueron 180 mil,
como dijeron sotto voce en el Gobierno, o un millón de
almas, como plantearon los organizadores. Fue cierta-
mente una multitud que se movilizó para defender el valor

de la educación pública y para pedir un límite al ajuste
drástico del presupuesto destinado a las universidades
nacionales. Hubo concentraciones en todo el país. En
San Juan la concentración, encabezada por las autorida-
des de la universidad, también fue masiva.

FOTOS DE LA SEMANA>>

Una multitud en defensa de la universidad

Desde el drone. La manifestación en defensa de la educación pública ocupó toda la Plaza de
Mayo y se extendió hasta la avenida 9 de Julio
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>> Acuerdo entre Salud Pública y la Capital

El santuario de San Expedito en Bermejo, departamento

de Caucete, recibió a miles de fieles en un fin de semana

dedicado a su veneración. Como ocurre cada año en el

mes de abril, familias sanjuaninas y de distintas partes

del país viajaron hasta la localidad de Bermejo para cele-

brar al santo de las causas justas y urgentes, agradecer

las promesas concedidas y sumar pedidos urgentes. Allí,

participaron de las actividades litúrgicas, es decir, de las

misas y de las procesiones en honor a San Expedito, ce-

lebradas los días sábado y domingo. La intendenta Ro-

mina Rosas acompañ+o a los files que culminaron con un

espectáculo musical que reunió, en la plaza Santos Gua-

yama, a una multitud de turistas, vecinos y familias.

El Ministerio de Salud de la provincia y la Municipalidad

de la Capital firmaron un convenio para trabajar conjunta-

mente en materia cultural, técnico científico, de investiga-

ción, de salubridad, higiene y seguridad y custodia. Es

decir, en aquellas temáticas que tengan por objeto el de-

sarrollo integral, organizado y sistemático de sus objeti-

vos, dentro de las facultades y competencias que le son

propias. En la foto el momento en el que rubrican el

acuerdo el ministro de Salud Amilcar Dobladez y la inten-

denta Susana Laciar

>>Miles de fieles en San Expedito

FOTOS DE LA SEMANA>>
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POLÍTICA>>
Escribe Juan Carlos Bataller Plana jcbatallerplana@fundacionbataller.org

El “yuyito verde” 
ahora va a la universidad

S
in dudas, el campo fue la opo-

sición más fuerte que tuvo el

gobierno de Cristina Fernán-

dez. Cuando la presidenta quiso im-

poner mayores tributos a la soja,

dividió al país y nunca pudo reconci-

liarse con ese sector. 

Es más, seguramente la expresidenta

no entendía por qué tanta oposición

que tenían de tributar los productores

del “yuyito verde” si obtenían ganan-

cias extraordinarias. Y podría haber

pensado que eran oligarquía y “gori-

laje”, sin entender que muchos defen-

dieron al campo por otras cuestiones.

Esto no le impidió a Cristina ganar las

elecciones en 2011.

l    l    l
Posiblemente, Javier Milei tiene en las

universidades el mismo tono opositor

que CFK tuvo con el campo. Y al igual

que Cristina Fernández, prefiere en-

casillar a quienes protestan, como

opositores. Y no tiene en cuenta es

que, muchos de los jóvenes que mar-

charon convencidos de la necesidad

de defender a las universidades públi-

cas, votaron en la segunda vuelta por

el presidente.

l    l    l
Milei lo dice y lo cree que las universi-

dades son captadas por docentes co-

munistas que adoctrinan a sus

estudiantes. Y seguramente habrá

más de uno que haga eso. Un dato

hace caer la generalización de la afir-

mación de Milei: si se adoctrinara

tanto, los partidos de izquierda serían

más poderosos y sólo obtienen un 2 o

3 por ciento en las elecciones.

l    l    l
Milei cree también que hay despilfa-

rros en las universidades y, en nom-

bre de la autarquía, hay un desmane-

jo de sumas millonarias y varios “cu-

rros” muy bien pagos. Y también hay

parte de verdad en eso.

Lo que no llega a comprender el presi-

dente es que en el análisis hay que

salirse de la economía y verlo más

profundo. Muchos de los que estuvie-

ron, fueron a defender a lo que es un

pilar del país, la educación pública. 

l    l    l
En el Gobierno hay un sector que cree

que hay que seguir profundizando la

idea que las universidades son un

ejemplo de despilfarro del dinero pú-

blico. Hay otro sector que pugna por

bajar el nivel de enfrentamiento, dejar

de lado los ataques directos a la insti-

tución universitaria y atacar fuerte con-

tra las cajas oscuras de dinero. Son

los que salieron a pedir auditorías. 

l    l    l
La cuestión de fondo es que Milei

logró agrupar lo que parecía difícil que

sucediera. Igual que Cristina juntó a

todos en contra de ella –incluso un

sector del peronismo- en el tema uni-

versitario, está pasando lo mismo. 

y Argentina es un país en el que es

más fácil hacer mayorías con los que

“están en contra” que con los que

“están a favor”.
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TEMAS DE LA JUSTICIA>>
Escribe Eduardo Quattropani Fiscal General de la Corte de Justicia de San Juan

Desborde administrativo
“A Dios rogando y con el

mazo dando”
C

on toda razón, quienes han leído

las columnas anteriores pueden

preguntarse qué ha hecho y qué hará

el Fiscal General para evitar que el

“virus” del atropello administrativo no

entre al Ministerio Público Fiscal y Pu-

pilar, paso a contar: 

En ninguna de las siete Unidades Fis-

cales existe un aparato administrativo

que maneje turnos, licencias, ferias, re-

cesos, etc., de los Fiscales, Ayudantes

Fiscales y demás personal, estando

ello en manos de los propios Fiscales

Coordinadores, quienes son los que

deben garantizar la prestación del ser-

vicio, aclarando que lo concerniente a

Fiscales y Asesores lo firma el Fiscal

General, de modo tal de evitar el riesgo

de dejarlos a merced de algún “gran

administrador”.

Todo miembro del Ministerio Público

Fiscal y Tutelar tiene el celular del Fis-

cal General y lo puede usar cuantas

veces sea necesario. Tiene, a más, la

posibilidad de concurrir al despacho o

de hasta pararlo en el pasillo, impi-

diendo que algún pícaro “gran adminis-

trador” se convierta  en aduana, o para

peor, le pretenda hacer “leer el diario”

que a su imaginación o estructura

mental le  resulte adecuado.

No se ha permitido que algún colabora-

dor del Fiscal General construya una

“telaraña administrativa” que le haga

tener facultades o poderes incompati-

bles con sus funciones.

El Fiscal General, junto a los Coordina-

dores de las UFI y de los titulares de

Asesorías, y hasta en reuniones con-

juntas, decide el reparto de los recur-

sos humanos y materiales de un modo

equitativo y racional, evitando la con-

formación del “club de amiguitos de

algún gran administrador”.

Conceptualmente, jamás se le ocurriría

a algún administrativo del Ministerio

Público aparecer en los medios de di-

fusión comunicando estadísticas o polí-

ticas del organismo, ello pues consti-

tuyen atributos de los Fiscales, Ase-

sores o Ayudantes Fiscales, evitando

así, al mismo tiempo, que alguien se

sienta “el dueño del fútbol”.

Muchos se podrán preguntar por la

razón de mi insistencia en el tema, lo

explico rápidamente: 

a) En el Poder Judicial, todas sus es-

tructuras se justifican por la resolu-

ción de conflictos y eso está,

centralmente, en cabeza de los Jue-

ces, por lo que la gente tiene el dere-

cho a estar segura de que son ellos

los que deciden libres e independien-

tes, exentos de condicionamientos

provenientes de un aparato adminis-

trativo desbordado en sus funciones. 

b) En el Poder Judicial nadie puede

tener súper-poderes, menos aún, un ad-

ministrador, pues, si ello pasara estaría-

mos frente a una parodia de justicia

incompatible con la República.

c) No es esperable que quienes ejercen

cargos de representación levanten la

voz, sino más bien que públicamente

digan que “están cómodos”, ello hay que

tomarlo como un síntoma de que el

“virus” anda por ahí.

Como advertirán, sobran motivos para

encender tempranas alertas tomando

las precauciones necesarias a fin de que

ese virus no se instale ni naturalice entre

nosotros.
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ECONOMÍA>>
Escribe Marcelo Delgado Abogado - Economista

Derrame o
mayor concentración

E l gobierno de Javier Milei se au-
todenomina <anarcocapitalismo

liberal=, y lo ratifica en cada una de

sus medidas, desde el primer de-

creto ley 70/2023, hasta las últimas

declaraciones relacionadas a la mar-

cha por la educación pública y gra-

tuita. La motosierra, como reflejo del

nuevo rol que pretende imponerle al

Estado, es otra característica del

modelo de gestión que le impone la

gestión económica y social del presi-

dente, recortando todas aquellas

funciones, que la mirada liberal, en-

tiende corresponden al mercado y no

del estado.

En los primeros 4 meses, se han lo-

grado objetivos importantes en la

macroeconomía, que han generado

un apoyo generalizado de los merca-

dos, como el superávit fiscal, el freno

a la emisión monetaria, el tipo de

cambio estable, la reducción de las

brechas en los diversos tipos de dó-

lares, la baja de la tasa de interés, y

una desaceleración de los valores de

la inflación, entre otras bondades,

del modelo económico. Todas estas

medidas de corte financiero han sido

ponderadas por el mismo presidente,

en compañía de su equipo, encabe-

zado por el ministro de Economía, y

el presidente del Banco Central, y

también por el board del F.M.I., y las

calificadores de riesgo, que llevaron

el riesgo país a valores mínimos de

los últimos años.

La contracara de estos resultados

son las caídas de todos los sectores

de la economía real, como la indus-

tria, el comercio, la construcción, las

exportaciones e importaciones, gas-

tronomía, turismo; entre otros secto-

res castigados por la crisis. El

derrumbe es similar a los registrados

en las crisis del año 1989 y 2001. 

Con una macroeconomía que co-

mienza a registrar indicadores positi-

vos, nos genera la inquietud, de

saber, cuándo estos beneficios lle-

gan a la micro, es decir empresas,

familias y todos los agentes econó-

micos.

El pasado fin de semana, el presi-

dente en el foro Llao Llao, (empresa-

rios y referentes del sector

productivo de la bella Bariloche) fue

muy claro en su visión de cómo se

va a resolver la inquietud de la recu-

peración. Les dijo: <Nosotros nos en-

cargamos de la macro, ustedes de la

micro=.

En esta definición, queda clarísima

una visión ortodoxa del capitalismo

liberal. Por lo que, salvo excepciones

muy puntuales (medicina prepaga

por ejemplo), será tarea y responsa-

bilidad del Mercado, la reactivación

de la golpeada economía, así como

el poder de compra del salario y los

ingresos de las familias.

Esto reedita una antigua discusión

de los teóricos e intelectuales de las

ciencias económicas, que se deba-

ten entre el <efecto derrame=, que

ponderan los liberales; y los meca-

nismos de redistribución del ingreso,

que defienden los fanáticos neo kei-

nesianos, que asignan ese rol el Es-

tado.

Los primeros abonan que el mercado

será el mejor distribuidor del ingreso

y el mecanismo será el efecto de-

rrame. Los otros, sostienen que el rol

de estado es inevitable para generar

un equilibro en la distribución. Me

pregunto entonces: ¿Habrá derrame,

o una mayor concentración de la ri-

queza?.



https://www.sanjuanalmundo.com/
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Pasa a página siguiente

H ablar de industria en San Juan
es referirnos a una historia de
altibajos. A pesar de haber

contado con diferentes tipos de promo-
ciones, la industria sanjuanina siempre
fue considerada por los responsables
del Estado sanjuanino como una he-
rramienta de creación de empleos y no
como una palanca para alcanzar el de-
sarrollo integrado —tanto horizontal

como vertical— de la provincia. Sin
embargo, hubo una época en la que
se trabajó en el sentido correcto. 

Es cierto, hoy tenemos minería metalí-
fera –primaria- y se fabrican medica-
mentos, lo que es bueno como
creación de puestos de trabajo y au-
mentar los números de las exportacio-
nes.

l l l

Pero está faltando la clase empresaria
pujante que en otros tiempos llenó las

Los fantasmas 
de las góndolas

Decenas de 
productos netamente

sanjuaninos se vendían
en todo el país. Hoy

nuestras marcas han
desaparecido o fueron
vendidas. La historia

de un retroceso 
increíble.

Una nota de 
Juan Carlos Bataller
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Pasa a página siguiente

góndolas con productos sanjuaninos. 

Ausentes en las góndolas fuera de

San Juan, nuestros productos son fan-

tasmas que nos dicen que algo hici-

mos mal: empresarios, gremios,

universidades y gobiernos.

Entremos 

en tema.

A
comienzos de los años 20 del

siglo XX San Juan era una

fiesta. A pesar de las crisis de

gobierno —se estaba creando un

clima social tenso con la aparición de

las reformas que proponía el canto-

nismo y a fines de 1921 se produjo el

asesinato del gobernador Amable

Jones— la economía funcionaba.

La existencia de una pujante clase in-

dustrial que unía a nativos e inmigran-

tes, se traducía en avances que iban

más allá del hecho económico en sí.

Esa conjunción de protección del Es-

tado más créditos más incorporación

de capitales y tecnología más una ad-

mirable cultura del trabajo que traía la

sangre extranjera más conocimientos

más una creciente infraestructura en

caminos y canales, había producido

un verdadero milagro.

Surgía la empresa sanjuanina.

Una empresa que independientemente

del origen de sus propietarios, echaba

sus raíces en este suelo.

l   l   l

Viene de página anterior

El transporte de una época. Una hermosa foto de 1935 muestra transportes

de la época esperando sus cargas en la Bodega Cinzano, una de las más

importantes de la provincia, donde se fabricaba vermouth y cognac.

Y junto con las fincas y las bodegas

surgían los bancos. Cuatro bancos de

capitales sanjuaninos llegaron a coe-

xistir en aquellos años.

Y llegaban los diarios: también había

cuatro, que respondían a distintas

concepciones políticas.

Y el ferrocarril entraba a la provincia

por dos de sus costados, uniéndola

con los grandes centros de consumo,

mientras una red de trenes industria-

les penetraba en las bodegas confor-

mando un sistema que crecía

rápidamente.

La máquina, con forma de usinas, au-

tomóviles, camiones, lagares, embote-

lladoras, se incorporaba a las fuerzas

de producción.

Y al conjuro de la empresa y su renta-

bilidad, surgían imponentes chalets

que eran el símbolo del poderío eco-

nómico, como el que construían fami-

lias industriales como Del Bono,

Graffigna, Aubone, Estornell.

Y surgían clubes de fútbol ligados a

las grandes bodegas, no sólo en la

ciudad sino también en los departa-

mentos.

Pero, fíjese:

Ya en aquellos años teníamos diez

“Ausentes en las góndolas

fuera de San Juan, nuestros

productos son fantasmas

que nos dicen que algo

hicimos mal: empre-

sarios, gremios, 

universidades y 

gobiernos.

LOS FANTASMAS DE LAS GÓNDOLAS>>
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Pasa a página siguiente

veces más bodegas que hoy. Las que

producían no sólo vinos de mesa sino

vinos generosos, jerez, manzanilla, es-

pumantes que eran requeridos en todo

el país.

Y grandes complejos industriales

como Cinzano producían en San Juan

el vermouth y los cognac que lidera-

ban sus respectivos mercados.

Y eramos los principales elaboradores

de anisado tanto en sus variedades

turca como española.

El aceite de oliva sanjuanino adquiría

prestigio nacional y pronto se suma-

rían a la oferta local el cham-

pagne —llegamos a tener

varias marcas, entre ellas la

más prestigiosa del país—, la

sidra y el Calvados que se pro-

ducía en Calingasta y que según

los conocedores tenía una calidad

similar al que se bebía en Francia.

Dos fábricas producían cerveza y en la

finca La Germania, en el actual depar-

tamento San Martín —entonces An-

gaco Sur—, el alemán Germán

Wiedenbrug —propietario de la Bo-

dega El Globo— criaba cerdos Yors-

hire, a los que alimentaba con

productos de la finca, faenaba cuando

alcanzan los 120 kilos y elaboraba la

carne en conserva en distintas formas

que exportaba a Europa envasada en

latas.

l   l   l
San Juan vivió una verdadera revolu-

ción industrial en aquellas primeras

décadas del siglo.

Hubo quizás, un pecado: ese proceso

industrializador se centró demasiado

en la vitivinicultura y la agroindustria,

dejándose de lado las áreas metalúrgi-

cas, por ejemplo, y las relacionadas

con el creciente mercado de electrodo-

mésticos que iban a ser más estables.

Pero lo que no puede negarse es que

hubo una “era industrial” y que esta no

surgió por obra del azar sino que res-

pondió a una concepción de país y de

provincia.

En aquellos años, hasta el Estado fue

industrialista, como lo prueban la cons-

trucción de la Bodega del Estado y el

intento de la Azucarera de Cuyo, ten-

diente a la diversificación económica

de la provincia mediante la industriali-

zación de la remolacha azucarera.

Las marcas 

sanjuaninas

E
se ímpetu se fue deteniendo

con el tiempo. El terremoto

actuó como una bisagra. No

obstante, un formidable conjunto de

grandes industriales fue adquiriendo

cada año mayor peso nacional. Pro-

ceso al que estarían ligado apellidos

como Del Bono, Graffigna, Campodó-

nico, Estornell, Montilla, Gualino y Es-

colar, los Pulenta, Plácido Castro y

empresas y marcas como Maravilla,

Resero, Talacasto, Peñaflor, Termidor,

CAVIC, los cognac Otard Dupuy, Re-

serva San Juan, Ramenfort, los acei-

tes Agros y Almar, las aguas

minerales Pismanta y El Salado, las

sidras La Capilla y La Cordillerana, el

chanpagne Duc de Saint Remy, los

Viene de página anterior

“En aquellos años teníamos

diez veces más bodegas

que hoy. Las que producían

no sólo vinos de mesa sino

vinos generosos, jerez,

manzanilla, espumantes

que eran requeridos

en todo el país.

LOS FANTASMAS...>>
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vermouth de Cinzano, Angaco y El

Globo, los varietales de Graffigna y

López Peláez… Todas marcas que

se encontraban en las góndolas de

todo el país, en los restaurantes,

en las confiterías.

San Juan sigue teniendo algunas

marcas importantes. Pero ya aque-

llas empresas sanjuaninas

fueron vendidas o perdieron

posicionamiento en el mer-

cado.

Las nuevas generaciones de-

jaron de consumir algunas

bebidas que se identificaban

con nuestra provincia.

Desapareció la producción

de cerveza, no quedan

alambiques para destilar

los famosos cognac o el

calvados y es alarmante

la disminución del ingreso

como consecuencia de la

salida de productos sin

identificar que se originan

en las tierras, el agua y el

clima sanjuaninos pero ad-

quieren valor fuera de San

Juan.

Fabricando dulces. En los años 30, San Juan era un importante produc-

tor de manzanas y duraznos y había también cultivos de ciruelos, da-

mascos, guindas, higos, membrillos, perales y nogales. Los montes

frutales comerciales ocupaban 1.051 hectáreas. (Foto publicada en el

libro “El San Juan que ud. no conoció”, de Juan Carlos Bataller)

E
s cierto. Tenemos otro tipo de

industrias.

Pero nos está faltando esa

raza de empresarios enraizados con

nuestra tierra.

Aquellos empresarios que además de

producir e industrializar, apostaban

todas sus fichas a la provincia,

creando desde bancos hasta clubes

de fútbol.

Aquellos pioneros que hicieron de

San Juan uno de los sitios con más

alto poder adquisitivo, donde una

hectárea de tierra valía tanto como

en California, donde ocupábamos los

primeros lugares del país en autos,

camiones y tractores por habitantes y

en depósitos bancarios.

Hoy se va configurando un mundo in-

dustrial de gerentes, empresas donde

todo se resuelve en Buenos Aires,

gente desligada de la cultura, la vida

social o el deporte de la

provincia, que ya no vive en chalets

sino en hoteles o casas alquiladas.

Nada fue espontáneo.

Ni aquella fenomenal etapa de in-

dustrialización surgida bajo el am-

paro de claras políticas de Estado

ni el San Juan de nuestros días.

Otro tipo de industriales

Viene de página anterior

Santiago Graffigna Bartolomé Del Bono Augusto Pulenta Jorge Enrique Estornell

“Las nuevas generaciones

dejaron de consumir

algunas bebidas
que se identificaban con

nuestra provincia.

LOS FANTASMAS DE LAS GÓNDOLAS>>
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rias cifras, entre ellas el cálculo de los
“haberes promedio estimado bruto”, tal
como lo denomina la Sigen, de
acuerdo al sueldo de noviembre de
2023. De acuerdo a lo que se aclara
en cada uno de los informes, ese
monto surge de dividir la partida

destinada a haberes por la cantidad

de empleados en la nómina. Ese es
el dato oficial promedio que LA NA-
CION tomó de base para el
cálculo. Luego, se aplicaron los au-
mentos que negoció la Unión Perso-

Pasa a página siguiente

Cuánto ganan los empleados
del Estado Nacional

Hay una simplificación en la
que resulta fácil caer. Se
trata de generalizar el em-
pleo en el Estado, algo así

como pintar a todos iguales, pese a
que hay una enorme variedad de tra-
bajos, obligaciones, y por supuesto,

salarios. Justamente, cuánto gana
cada uno se ha tornado, en estos días,
en uno de los temas de debate que le
ha propuesto el presidente Javier
Milei a la sociedad.

l   l   l
Ese trabajo contiene un repaso de va-

UNA AUDITORÍA DE LA SIGEN REVELA LAS ESCALAS SALARIALES

El diario La Nación de

Buenos Aires publica

una interesante nota 

firmada por Diego Cabot

que pone en evidencia

un tema generalmente

oculto: lo que cobra 

el personal del 

Estado argentino.

“
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nal Civil de la Nación (UPCN), y de
esta manera, se actualizaron para
llegar al monto actual.

l l l

Desde noviembre, fecha del corte de la
información oficial, UPCN negoció un
9% de aumento a partir del 1º de di-
ciembre de 2023; 16% a partir del 1º de
enero de este año; 12%, desde febrero
y 8% en marzo. Es decir, si se aplican y
se acumulan, desde que asumió Milei
la recomposición salarial fue de 52,5%.
Ese es el porcentaje que se utilizó para
el cálculo actualizado.

Ahora sí, a los números. Como se dijo,
los mejor remunerados son quienes in-
tegran la nómina de la AFIP. La pode-
rosa agencia de recaudación es una
verdadera elite, ya que el sueldo pro-
medio bruto de cada uno de los 22.108
empleados asciende a 3.497.267 pesos
mensuales, de acuerdo a los datos ofi-
ciales y actualizados por el convenio de
UPCN. Es decir, el cálculo está reali-
zado con un escenario de mínima. Un
dato más: desde enero a noviembre del
año pasado se incorporaron al orga-
nismo 1250 empleados, lo que significó
una expansión de 5,66% del total.

Detrás de la AFIP aparece la Anses
como el segundo mejor pagador de la
Administración Pública Nacional. Entre
todas las dependencias trabajan
13.970 empleados que tienen un

sueldo promedio de 3.182.983 pesos
mensuales. Como se dijo, el podio lo
completa el Enargas, un ente de con-
trol que tiene 756 empleados que en
promedio ganan 2.974.110 pesos
mensuales, cada uno. Sus primos del
Ente Nacional de Regulación de la
Energía (ENRE) no tienen la misma
suerte ya que son muchos menos
(414) y el haber promedio es de
1.266.288 pesos.

l l l

La discusión sobre los sueldos en
el Estado se instaló en la agenda
pública a fines de febrero, cuando

El mejor trabajo estatal es en la Administración 
Federal de Ingresos Públicos (AFIP). La poderosa 

agencia paga un sueldo promedio bruto a cada uno 
de los 22.108 empleados 3.497.267 pesos mensuales 

CUÁNTO GANAN LOS EMPLEADOS DEL ESTADO>>

los presidentes de ambas Cámaras,
Villarruel (Senado) y Martín Menem
(Diputados), dieron marcha atrás con
la actualización de las dietas que ha-
bían habilitado a fines de febrero al fir-
mar, con un aumento de casi el 30%,
la paritaria de los empleados del Poder
Legislativo.
Unos días después, se conoció que el
Presidente, los ministros y altos funcio-
narios del Estado habían recibido
una suba del orden del 48% de sus
sueldos, a contramano del discurso de
austeridad que empuja la Casa Ro-
sada. La reacción, además de revertir
la medida, fue la inmediata salida del
secretario de Trabajo, Omar Yasin, a
quién Milei sindicó como el responsa-
ble de aquella decisión.

Sin embargo, en la sesión de la se-
mana pasada, los senadores aumenta-
ron sus ingresos mediante una
resolución que aprobaron sobre tablas
en escasos segundos. Esa norma es-
tableció que a partir de mayo los sena-
dores percibirán 13 dietas anuales
(eran 12), cada una equivalente a
2.500 módulos, a los que se suman
1.000 por gastos de representación y
500 por desarraigo. Un módulo, que
tiene un valor de $1.668 desde fe-
brero, es la unidad con la que se cal-
culan los sueldos de los empleados
legislativos. Así las cosas, un senador

>

Detrás de la AFIP aparece la Anses y el podio lo
completa el Enargas, un ente de control que

tiene 756 empleados que en promedio ganan
2.974.110 pesos mensuales, cada uno.

>
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que tenga los tres items tendrá un in-
greso mensual bruto de 6,67 millones
de pesos.

El ministerio que mejor paga a su
planta es el de Relaciones Exteriores.
Dentro del informe que realizó la Sigen
aparecen dos importes, uno para los
que trabajan en el país y otros para los
que están basados en el exterior. De
acuerdo a los datos oficiales, los 2175
que están dentro de las fronteras
ganan en promedio 2.516.987 pesos
brutos, mientras que los que prestan
servicios en las embajadas (751) repor-
taron ingresos por 14.634 dólares men-
suales, siempre brutos.

Los otros organismos que completan
los que mejor pagan son la Superinten-
dencia de Seguros ($2.385.538), el In-
protur ($2.148.466), el Tribunal Fiscal
de la Nación ($1.976.405) y la Junta de
Seguridad en el Transporte
($1.949.228). El que sigue en la lista es
el PAMI, un organismo que tiene
14.307 empleados que tienen un
sueldo promedio de $1.798.495.

l   l   l
Después de estos organismos viene un
lote mayoritario donde se encuentran la
gran mayoría de los entes que confor-
man la Administración Pública Nacio-
nal. Alrededor de 105.000 empleados
tienen ingresos entre un millón de
pesos y 1,6 millones.

Entre los que están más arriba en esa
escala se encuentran el Banco de
Datos Genéricos, Vialidad Nacional, el
ente que controla el contrato de Aero-
puertos Argentina 2000 (Orsna), que
tiene 268 empleados con sueldos pro-
medio de 1,56 millones de pesos, la
Autoridad Regulatoria Nuclear, el Insti-
tuto de Desarrollo Pesquero y la Procu-
ración del Tesoro, entre otros

l   l   l
El lote del medio, de los que están
cerca del millón de pesos están el Insti-
tuto Nacional del Agua, los exministe-
rios de Desarrollo Territorial, Desarrollo
Social y de Turismo, la Administración
de Parques Nacionales, la Universidad
Nacional de la Defensa y la secretaria
de Ganadería, Agricultura y Pesca.

Debajo del millón de pesos están los

que menos ganan en el planeta del em-
pleo público. De hecho, hay algunos
rangos que sorprenden. El exministerio
de Salud, ahora con el rango de secre-
taría y dependiente de la cartera de Ca-
pital Humano que maneja Sandra
Pettovello, es uno de los peores paga-
dores. Trabajar en la salud es mucho
menos rentable que recaudar impues-
tos.

Trabajar en los hospitales públicos que
están dentro de la APN es de los em-
pleos menos rentados. Por caso, el Ins-
tituto Nacional del Cáncer (203
dependientes), el Hospital Baldomero
Sommer, un nosocomio ubicado en Ge-
neral Rodríguez que se especializa en
lepra (1126) y el Hospital Ramón Carri-
llo (959) pagan sueldos de alrededor
de 965.000 pesos promedio bruto,
mientras que los que prestan tareas en
el área administrativa reportaron ingre-
sos por 700.734 pesos. Dentro de los
hospitales con más altos ingresos se
ubica el Posadas, con salarios de
1.256.107 pesos. Algo queda claro, es
mucho más rentable pertenecer a la

administración de la salud, como por
caso el PAMI o la Superintendencia del
área, que trabajar en el fragor de un
hospital.

l   l   l
En Incaa, otro de los lugares donde se
ha instalado la polémica, tiene 1086
empleados y dispone de 48 autos para
que se muevan sus funcionarios. Allí
hay sueldos promedio de 942.351
pesos, actualizados a diciembre. El Co-
nicet, con 16.831 anotados entre planta
permanente y contratados, declaró
sueldos por 1.155.456 pesos.

l   l   l

Como se ve, no hay actividad más ren-
table en el Estado que recaudar im-
puestos. De hecho, llegar a la AFIP se
ha convertido en un aspiracional para
gran parte de la administración pública.
Tal es la potencia remunerativa del or-
ganismo que es elegible, incluso, frente
al sector privado. Sólo para comparar.
de acuerdo al informe de Situación y
Evolución del Trabajo Registrado
(SIPA), que realiza el Ministerio de Tra-
bajo, la remuneración media del sector
privado tuvo fue de 755.952 pesos en
enero, último dato oficial. Habrá que
sumarle algunas actualizaciones de
estos meses, con lo que quedaría algo
por encima del millón de pesos. Ese
monto quedaría en el tercio de abajo
de los sueldos del Estado. Cerca, muy
cerca, de los empleados públicos que
peor ganan.

El ministerio de Relaciones Exteriores paga a 

quienes prestan servicios en las embajadas  

alrededor de 14.634 dólares mensuales, siempre brutos.
>

La remuneración

media del sector

privado fue de 755.952

pesos en enero, con lo

que queda cerca de los

estatales que menos

cobran.

>
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OPINIÓN>>
Por Hugo Levato*

El Problema Universitario

No quiero decir con esto que apoyo el

arancelamiento de la universidad pú-

blica, pero debe quedar claro que para

progresar como país no es condición

necesaria y suficiente que la universi-

dad sea no arancelada. Digo no arance-

lada porque la universidad argentina no

es gratis. Los gobiernos no tienen di-

nero, el que poseen lo extraen de los

contribuyentes y con ese dinero mantie-

nen las universidades, el sistema de

salud, las fuerzas de seguridad, etc, ex-

cepto el kirchnerismo que fabricaba di-

nero las 24 horas sin respaldo con la

consecuente inflación galopante. Por lo

tanto, la universidad pública argentina

es pagada por todos, los que van a la

universidad y los que no.

l   l   l
Una forma más racional y justa es co-

brar la ineficiencia. El primer examen de

una asignatura determinada debe ser

gratis, pero si el estudiante no aprueba,

el segundo examen debe tener un aran-

cel y si no lo aprueba, el tercero debe

tener un arancel mayor. Si el tercero no

lo aprueba deberá recursar la asigna-

tura en cuestión. Los buenos y eficien-

tes tendrán universidad sin cargos

independientemente de su condición

económica.

l   l   l
Por otro lado, Milei en su campaña dijo

lo que iba a hacer. No recuerdo otro

presidente en la historia argentina que

haya cumplido en tan gran medida con

sus dichos de campaña. Milei siempre

acusó a las universidades de ser cen-

tros de adoctrinamiento. Sin llegar a

ese extremo de homogenización es ab-

solutamente cierto que hay universida-

des donde la pluralidad brilla por su

ausencia. 

Pasa a página siguiente

Si fuesen 10.000

los asistentes 

estudiantiles que

para mi el total 

estaba alrededor de 5000,

¿dónde estaban los

25.000 estudiantes

que faltan?”

“

H
e leído en los últimos días y es-

pecíficamente en el día de hoy

cientos de comentarios sobre la

marcha universitaria y opiniones en las

redes sobre el cierre de universidades

y sobre la educación pública. En mu-

chos casos hay errores conceptuales.

Independientemente de la cantidad de

asistentes a las marchas, yo estuve en

la de San Juan, considero que la

misma fue un fracaso. No solo por la

cantidad de asistentes que los más op-

timistas estiman en 10.000 sino por la

composición. He visto muchos partici-

pantes en la marcha de San Juan con

edades avanzadas probablemente do-

centes o graduados, pero además del

sindicato de camioneros, CGT y otras

agrupaciones gremiales y políticas. 

l   l   l
Es decir que, aunque fuesen 10.000 los

asistentes estudiantiles que para mi el

total estaba alrededor de 5000, ¿dónde

estaban los 25.000 estudiantes que fal-

tan? Según los informes periodísticos

la UNSJ tiene 30.000 estudiantes lo

que no coincide con la página de la Se-

cretaría de Asuntos Universitarios. Pro-

bablemente entre los 30.000 se

cuenten a los estudiantes de los tres

establecimientos secundarios pertene-

cientes a la UNSJ.

l   l   l
En particular sobre la marcha universi-

taria ví un video de una Dra Cintia Co-

turel de la UBA a mi juicio plagado de

errores conceptuales. La universidad

pública argentina indica que es necesa-

ria para que la Argentina progrese,

pero desde el 22 de noviembre de

1949 tenemos universidad pública y

gratuita en Argentina, hace ¡75 años! y

miren donde estamos. 

En cambio, los países de punta tienen

universidades pagas y en muchos

como China se estudia lo que el go-

bierno quiere que se estudie y no lo

que el estudiante quiere. 
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Lo he vivido en la UNSJ. He criticado a

las autoridades de esta universidad con

todo respeto y no por sus excesivos

sueldos mayores a 4 millones de pesos

sino por medidas a mi juicio desatina-

das y mencioné el mal manejo de algu-

nas situaciones y proyectos y formas

de ahorrar dinero. Esas críticas las re-

alicé en un programa periodístico de la

radio de la UNSJ. El director de la radio

recibió la orden superior de que no me

debían invitar más. ¿Pluralidad de

ideas? No, sólo fanatismo político y

falta de capacidad para discutir las

ideas distintas que otros pueden tener.

l l l
Por otro lado, hace años hubo denun-

cias de desvío de fondos durante el kir-

chnerismo en universidades

políticamente adictas y en otras crea-

das con ese fin. Recuerdo que una co-

nocida actriz fue procesada por

malversación de fondos provenientes

entre otros de la Universidad Nacional

de San Martín. No quiero decir con

esto que esas denuncias y sospechas

sean ciertas, pero hay que investigar y

auditar. 

l l l
Mientras tanto en el ranking anual de

universidades de Scimago la UNSJ

está ubicada en el puesto 7881 entre

alrededor de 14.000 universidades eva-

luadas. En Latinoamérica se ubica en

375 y en Argentina es la número 26

con un presupuesto por alumno que es

uno de los más altos entre las universi-

dades argentinas.

El 10 de abril de 2024 un medio de

prensa de san juan en formato digital

publicó el resultado del ranking de uni-

versidades del mundo que realiza el

QS World University Rankings incluye

a 1.500 instituciones de 104 países.

Según el QS World University Ran-

kings, la UNSJ está en el puesto 192

en un ranking de 315 universidades

analizadas de América del Sur exclusi-

vamente y en el ranking de las universi-

dades solo de Argentina, la UNSJ, se

ubica en el lugar 30.

l l l
El ranking está basado en 7 aspectos

que se los evalúa entre 0 y 100. Ellos

son con el puntaje asignado en la

UNSJ:  reputación académica 15 pun-

tos, reputación por artículos 6,5 puntos,

reputación del empleador 3,7 puntos,

proporción estudiantes por profesor

73,2 puntos, red internacional de inves-

tigación 18,8 puntos, artículos por facul-

tad 5 puntos e impacto de la web 25,2

puntos. 

l l l
Los 4 o 5 rankings de universidades

que existen en el mundo pueden ser cri-

ticados por diferentes características,

pero si una universidad está evaluada

con calificaciones bajas en todos, aun-

que no sean exactamente iguales, algo

quiere decir y es función de las autori-

dades de la UNSJ en este caso, corre-

gir los problemas que llevan a esa

ubicación. ¡Si el Rector lleva a la UNSJ

a los primeros 100 lugares de Sudamé-

rica pues que le paguen el doble! Pero

actualmente estamos retrocediendo.

Con marchas, paros y consignas políti-

cas no vamos a resolver los problemas

de la universidad argentina.

En el ranking anual

de universidades

de Scimago la

UNSJ está ubicada

en el puesto 7881 entre al-

rededor de 14.000 universi-

dades evaluadas. En Lati-

noamérica se ubica en 375

y en Argentina es la nú-

mero 26 con un presu-

puesto por alumno 

que es uno de los más

altos entre las universi-

dades argentinas”.

“

*Doctor en Astronomía, especializado

en astrofísica. Investigador Principal

del CONICET (PK), Premio Houssay

en 1987. Ex director del Complejo As-

tronómico El Leoncito, exprofesor Titu-

lar de Atmósferas Estelares y Jefe del

Departamento de Espectroscopía Este-

lar del Observatorio Astronómico de La

Plata. Premio Konex 2003.



Sábado 27 de abril de 2024 23

Pasa a página siguiente

E
velyn Scheidl, Teresa Calan-

dra, Patricia D’onofrio, Cris

Sierra (esposa del ministro

Guillermo Francos), Carolina Barto-

meo de Amui, Mora Furtado, Silvia Pe-

ralta y Graciela Cámara llegaron a

San Juan para reunirse con  Cecilia

Zunino y conmigo y disfrutar de un en-

cuentro que abarcó cuatro días carga-

dos de emociones, placer, gastrono-

mía y buenas actividades.

El motivo de la reunión fue solamente

cumplir mi sueño de mostrarles Ba-

rreal. Me pasé años hablándoles del

lugar e intentándolo y por suerte Cris

Sierra tenia hermosos comentarios del

lugar y lo tenía en su mira. Ella re-

gresó al país (vivía en Washington DC

desde hace más de 4 años), se involu-

cró y me ayudó a organizar el grupo.

l   l   l
La organización estuvo a a mi cargo y

contó con la hospitalidad de Cecilia

Zunino, quien puso a disposición del

grupo su finca Villa Rosa, en Agrelo,

Mendoza y su casa de campo “El En-

cuentro” en Barreal donde produce

más del 80% de su marca orgánica

“@de.mi.campo”

Y finalizando el viaje, también su do-

micilio particular en Mendoza, desde

donde partió el grupo a Bue

No solo fue hospitalidad e infraestruc-

tura sino el gran conocimiento e ideas

geniales para disfrutar de la mejor ma-

nera el valle de Barreal, Calingasta!!!

NOCHE  & DÍA>>

l   l   l
Además de los mejores programas

gastronómicos en su casa, los paseos

y la gran aventura en el Barreal

Blanco, Pampa del leoncito. Allí había

contratado un food truck de @donli-

Por Miriam Nicolás

Un grupo de conocidas mujeres 
en un encuentro con paisajes, 

gastronomía y muchas actividades

Primer desayuno a medida que iban despertando y un almuerzo con una mesa de lujo en el quincho!!!!

Una de

las activi-

dades

más dis-

frutadas

fue andar

en carros

a vela en

El Leon-

cito y re-

cordar al

Gringo de

Lara.
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sandrobarreal, de Mauro Oliver y Ma-

nuela Victoria con un despliegue de

cosas ricas para merendar y llegada la

noche, empanadas y brochetes con vi-

nitos y variedad de bebidas La expe-

riencia fue fabulosa porque muchas

de nosotras pudimos vivir la experien-

cia de subirnos a los carros a vela con

la compañía del instructor @eduba-

rreal y las más osadas también nos

animamos a ir solas.  Tuvimos tam-

bién la compañía del Intendente Se-

bastián Alberto Carbajal.

l   l   l
Compartimos almuerzos con Ricardo

Zunino, Juan Pablo Candisano, Ra-

miro Benegas (que Marcela lo che-

quee con Cecilia), con el Sr intendente

Sebastián Carbajal, Jorge Riveros, etc

En Barreal estuvimos alojadas en “ El

Encuentro”, propiedad de Cecilia Zu-

nino y allí, además de disfrutar de la

comodidad de su casa, nos deleita-

mos con los olores y sabores de todos

los productos @de.mi.campo.

También festejamos el cumpleaños de

cuatro de las invitadas con una fiesta

(pijama party) con antifaces y gran

pavlova realizada por @evelynscheidl

y cintas con dijes y frases de vida.

l   l   l
Ya de paso por San Juan capital, co-

nocieron el Teatro del Bicentenario

Un grupo de 
conocidas mujeres...

con la guía y explicación del respon-

sable de artística, Jose.Meni y la orga-

nización de la directora del Teatro,

Silvana Moreno. 

A continuación, y escoltadas por Laura

Adámoli  (fundación banco San Juan )

y Silvina Bellanting, llegamos al Valle

de Zonda, a la bodega Xumek de Eze-

quiel Esquenazi, que organizó una

cata de vinos y exquisito almuerzo. 

El ingreso a la bodega fue a través del

parque de esculturas a gran escala

donde vimos la ballena, los nidos, etc.

También ingresamos a unas cuevas

realizadas en la montaña donde están

programadas diversas exposiciones

de arte. 

Esta bodega que se inaugurará en

septiembre próximo destaca, recos-

tada contra el cerro, la Cava que nos

da la bienvenida con una imponente

puerta realizada por artesanos. En la

cava, custodiada por media docena de

personajes huarpes a tamaño real (re-

alizados por Ricardo Bustos), se al-

bergarán exquisitos vinos de distintas

cosechas  y se organizarán eventos

relacionados con el arte.  Allí degusta-

mos sus riquísimos vinos presentados

por sus enólogos Fabricio Ferrandiz y

Daniel Ekkert

l   l   l
Y como cierre a este increíble paseo

por Bodega Xumek degustamos un fa-

buloso almuerzo de 4 pasos a cargo

de Antonio Beaudean, Vito Arnentano

y Gastón Bouché. Después de los

brindis recibimos vinos y aceites de

regalo, abanicos y delicados bouque-

tes de lavandas con estrellitas y her-

mosas frases que emocionaron a más

de una! Muchísimas gracias Ezequiel!

NOCHE  & DÍA>>

Noche de festejos en El Encuentro

de Chechi Zunino, en Barreal, San

Juan. Pijama Party para festejar 4

cumpleaños!!!! Pavlova hecha por

Evelyn Scheidl, empanadas de Julia,

y dijes en la torta con frases de la

vida misma!!!! Invitado único y espe-

cial: Jorge Negro Riveros!

Primer visita en San Juan Capital ,

Teatro del Bicentenario. Muchas gra-

cias a su Directora Silvana Moreno

@silvanamorenosj10 y a

@jose.meni, Responsable de la Ar-

tística del Teatro. Teatro del Bicente-

nario San Juan. Evelyn Scheidl,

Teresa Calandra, Mora Furtado,

Graciela Camara, Carolina Barto-

meo, Silvia Peralta, Cristy Sierra,

Cecilia Zunino y Mirian Nicolás

Recostada contra

el cerro, la Cava de

@bodegaxumek

nos da la bienve-

nida con una impo-

nente puerta

realizada por arte-

sanos. En la cava,

custodiada por

media docena de

personajes huarpes

a tamaño real (re-

alizados por Ri-

cardo Bustos), se

albergarán exquisi-

tos vinos de distin-

tas cosechas y se

organizarán even-

tos relacionados

con el arte.



l Aniversario de la
llegada del ferrocarril

Sábado 27 de abril de 2023 25

QUÉ HACER EN SAN JUAN>>

l Festival de jazz

El Festival de Jazz Nacional cele-

bra su tercera edición en la Sala

Auditórium del Teatro del Bicente-

nario. Tres imperdibles noches a

puro jazz local, nacional e interna-

cional en una experiencia única,

con aperturas a cargo de Bad Mojo

Blues Tradicional y EMJazz

l  Vie 26/04 – Tango Jazz
Quartet (Buenos Aires) abrirá el

Festival con una propuesta que

mezcla patrones melódicos del

tango tradicional con la armonía y

la improvisación del jazz

l  Sáb 27/04 – desde Honduras,
nos visita Jazz Nova con una fu-

sión de jazz y ritmos autóctonos de

centroamérica.

l  Dom 28/04 – la reconocida sa-
xofonista Yamile Burich (Jazz La-

dies Orquesta, en la foto)

culminará esta experiencia única

junto a la banda anfitriona Elmer

Meza Jazz Trumpet con un cauti-

vante sonido y energía desbor-

dante.

l Feria Vintage

Este fin de semana, la agenda

de actividades para disfrutar

el domingo incluirá una nueva

edición de la clásica Feria Vin-

tage. El lugar de encuentro

será el Chalet Cantoni Casa

Cultural, donde el público

podrá ingresar a partir de las

16 hs. Con entrada libre y gra-

tuita, hasta las 22, el espacio

contará con una variedad de

stands que ofrecerán indu-

En el Centro Cultural Estación

San Martín, este domingo a las

18.30 habrá una exposición a

cargo de Gustavo Trigo, se expon-

drán objetos ferroviarios y podrá

apreciarse una serie de trenes a

escala. Lo organiza la municipali-

dad de la Ciudad de San Juan y la

entrada es libre.

l Artesanos y
manualistas l “CONEXIONES”, show de magia 

l Día de la  danza

Este domingo de 16 a 20 en el

Centro Cultural Estación San

Martín habrá una edición espe-

cial de Encuentro con el libro.

Habrá intercambio y suelta de

libros, música en vivo y food

trucks.

Además en la Plaza de Trini-

dad y en la Plaza de la Joroba

habrá circuito de artesanos y

manualistas.

Este sábado a las 22 en Sala Zeta se presenta Alba

una ilusionista internacional, que comparte con su

audiencia una experiencia teatral que fusiona

magia, historias y elementos audiovisuales. Su filo-

sofía es: “La magia que están experimentando

ahora, en este momento, nunca ha sucedido antes,

y nunca volverá a suceder”. 

La Sala Auditorio del Teatro del Bi-

centenario se prepara para ser el es-

cenario de la gala por el Día

Internacional de la Danza: Escena

Compartida. Se trata de un espectá-

culo propuesto por el grupo “San

Juan Ballet”, que se llevará a cabo el

próximo lunes 29 de abril a las 21:30.

mentaria, accesorios, mue-

bles, objetos y curiosidades

de colección que remontan a

épocas pasadas. Además, se

podrá disfrutar de food trucks

y música de época. 
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ESTO LO DIJO...>>
ADRIAN ALONSO: DIRECTOR DE
COMERCIO EXTERIOR

“El empresario

sanjuanino es

especialista en ver

qué le va a dar el

Estado”

“Pasamos de 104 mil hectáreas en
el 2008 a 50.000 en el 2022, una
foto del INTA desnudo una reali-
dad dura, un San Juan que pasó
de ser verde a ser gris. Eso es lo
que hay que revertir. Hay mucho
por mejorar y hay otro pro-
blema, el empresario sanjua-
nino es especialista en ver qué

le va a dar el Estado, Mendoza no
depende tanto del Estado y uno ve
los resultados en la viticultura de un
lado y del otro”.

(Lo dijo en La Ventana)

LAURA ZINI: PRESIDENTA DEL 
CENTRO COMERCIAL DE SAN JUAN

“Hay rubros que están 

llegando al 50% de la

caída en la actividad

comercial”

“Seguimos en esta caída conti-
nua mes a mes, la recesión se
está haciendo sentir con más
fuerza, el comercio está ha-
ciendo todo el esfuerzo en man-
tener su estructura. La
expectativa a tres meses es man-
tener el comercio abierto, de ahí
en más sostener la fuerza laboral
es cada vez más complejo. Hay
rubros que están llegando al 50%
de la caída en la actividad co-
mercial y eso es mucho para un
comerciante”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

MARIANA DURAN: JEFA DE
GUARDIA DEL DESTACAMENTO
DE BOMBEROS N° 7 
DE SARMIENTO

“Cuando estuve 

rodeada del fuego

no pude evitar 

pensar en mis hijos”

“El incendio del Parque Sarmiento
es lo que más me llegó porque
hubo mucha adrenalina en el
lugar, fue muy grande el incendio
y por un momento sentí una ne-
cesidad de estar con mi familia,
pensé en mis hijos. A pesar de
tener 20 años de experiencia,
cuando estuve rodeada del
fuego, es un sentimiento inexplica-
ble, no pude evitar pensar en mis
hijos”.  

(Lo dijo en La Ventana)

FACUNDO CASELLES:
INFORMÁTICO

“Hay tantas estafas

virtuales como 

personas en el

mundo”

“Hay tantas estafas virtuales como
personas en el mundo. Lo que in-
digna es que la Agencia de Segu-
ridad Vial salga a decir que no
hubo ninguna filtración porque
si la hubiera habido se hubie-
ran dado cuenta y el problema
es que no se dieron cuenta.
La ciber seguridad es algo
que debe pensarse desde
el momento 0. No se
puede desarrollar un sis-
tema y después ver como lo vas a
asegurar, si quiero guardar los DNI
tengo que pensar cómo hacerlo de
forma segura y en base a la segu-
ridad ver que protocolos abrir”.

(Lo dijo en La Ventana)



DIEGO HAGMANN: CONTADOR 
PÚBLICO NACIONAL Y CONSULTOR DE
PROYECTOS DE INVERSIÓN

“Todo lo que se ha

hecho en cuatro

meses es muy 

doloroso”  
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ESTO LO DIJO...>>
ROBERTO GUTIERREZ: 
MINISTRO DE HACIENDA

“No estamos
guardando la plata,
esto es lo que
podemos ofrecer” 

“Somos austeros hemos dado gestos
de eso. No hemos hecho fiestas. No
estamos guardando la plata. Esto
es lo que podemos ofrecer, no po-
demos ofrecer más. Es lo que po-
demos pagar. Hay que tener en
cuenta que la recaudación no re-
punta a tono con la inflación, la
pérdida de recursos nacionales
por fuera de la coparticipa-
ción, y la eliminación de los
fondos que decidió el go-
bierno de Javier Milei”.

(Lo dijo en rueda de prensa)

GUIDO ROMERO: MINISTRO DE 
TURISMO, DEPORTE Y CULTURA 

“No vamos a gastar

un solo centavo 

en personas que 

no trabajan” 

“No vamos a gastar un solo cen-
tavo en personas que no traba-
jan. Pablo Aubone descubrió la
situación mientras estaban reu-
niéndose con los empleados del
lugar y luego inició una refun-
cionalización. Algunos dirigen-
tes se pusieron a disposición
y siguieron y otros renuncia-
ron. No estamos dispuestos a
que se paguen sueldos de ningún
tipo, ni de uno, ni de 100, ni de 200,
a quienes se hacen los que traba-
jan.”

(Lo dijo en Huarpe TV)

“Había una emisión monetaria
descontrolada y eso había que fre-
narlo con un déficit fiscal de 15
puntos del PBI. Lo que hizo Javier
Milei fue básicamente ordenar la
macroeconomía. Todo lo que se
ha hecho en cuatro meses es muy
doloroso, hay que reconocerlo,
pero es algo que o se hacía o la
crisis se llevaba puesta al país.
Ahora viene la segunda parte y
básicamente es tratar de que el
país se active”.

(Lo dijo en tiempodesanjuan.com)

“Yo llevo más de 35 años en
esto, hemos pasado momentos
más delicados que esto, en
época de pandemia y anterior-
mente con inflaciones monstruo-
sas, entonces considero que no
va a ser fácil pero si se aquieta
un poco porque hemos empe-
zado con una inflación de un
150%, en el sistema anterior
no nos dábamos cuenta,
sobre todo nosotros los em-
presarios, porque había plata,
estaban los productos y nos
encontrábamos con márge-
nes importantes. Ahora habrá que
acostumbrarse a ganar un poco
menos”. 

(Lo dijo en CNN 94.1 Radio(San

Juan)

ROBERTO PUTRUELE: EMPRESARIO

“Habrá que acostumbrarse a

ganar un poco menos”
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ARIEL DOTRES: DOCTOR EN CIENCIAS DE LA
EDUCACIÓN E INVESTIGADOR EN LA RELACIÓN
NUTRICIÓN-CONDUCTA-EMOCIÓN Y 
RENDIMIENTO ACADÉMICO

“Ningún alimento es

tan malo para

nunca comerlo, ni

tan bueno para 

comerlo todos los

días”

“Cuando el niño come 8 veces al
día lo mismo y no quiere comer
nada más, está comiendo sustan-
cias adictivas que tienen gluta-
mato. Pero un niño no tiene en
sus manos su propio desarro-
llo, por tanto hay que advertirle
y educarlo, pero desde el ejem- plo
que eso no es lo que él debe comer.
Ahora no hay ningún alimento tan
malo para nunca comerlo ni tan
bueno para comerlo todos los días”. 

(Lo dijo en CNN 94.1 Radio(San

Juan)

FERNANDO PATINELLA: 
DIPUTADO PROVINCIAL POR LA
LIBERTAD AVANZA 

“Hemos detectado

que hay falencias

en materia de 

información 

pública”

“Hemos detectado que hay fa-
lencias en materia de informa-
ción pública que es una de las
temáticas a trabajar. Hay orga-
nismos responsables de dar la
información, existen pero te-
nemos el problema que por
ahí, estos organismos,
pasan a componerse entre juez y
parte y su integración dificulta un
poco la investigación”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

JOSÉ PELUC: DIPUTADO NACIONAL

“La actitud de los

senadores es 

totalmente 

inmoral”

“Seguimos en esta caída continua
mes a mes, la recesión se está ha-
ciendo sentir con más fuerza, el
comercio está haciendo todo el
esfuerzo en mantener su estruc-
tura. La expectativa a tres
meses es mantener el comercio
abierto, de ahí en más soste-
ner la fuerza laboral es cada
vez más complejo. Hay rubros

que están llegando al 50% de la
caída en la actividad comercial y
eso es mucho para un comer-
ciante”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

ESTO LO DIJO...

EDUARDO CORIA LAHOZ: ECONOMISTA

“Argentina no tiene

un ministro de 

Economía, tiene 

un secretario de 

Finanzas” 

“El principal problema, que yo veo
es que Argentina hoy no tiene un
ministro de Economía, lo que
tiene es un muy buen secretario
de Finanzas que está haciendo
muy bien las cosas, pero en la
parte financiera de la econo-
mía. No hay un ministro de
Economía que esté pensando
en la parte real de la econo-
mía y es una lástima porque el
presidente es economista pero él no
está dedicado a las tareas internas.
No hay nadie que se esté dedi-
cando a poner de pie la economía
real”. 

(Lo dijo en CNN 94.1 Radio(San Juan)
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